



REAL MADRID
PIERDE CONTRA
EL ESPANYOL
Y ATLÉTICO
RECORTA SU
DISTANCIA EN
LIGA ESPAÑOLA
PÁG A 10



Domingo 2 de febrero 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 . Núm. 12.248 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

GIRO EN EL COMITÉ PRO SANTA CRUZ

NUEVA DIRECTIVA CÍVICA RETOMARÁ LUCHA EN LAS CALLES

Stello Cochamanidis fue elegido este sábado como nuevo presidente de la entidad cívica y anticipó movilizaciones por la libertad, democracia, los presos políticos y para exigir datos verdaderos de población de Santa Cruz. Fernando Larach insistió en que optó por pasar de la protesta a la propuesta. **PÁG A 4**



NUEVO RETO. Agustín Zambrana, Stello Cochamanidis y Dino Franco recibieron gran respaldo en la elección de la directiva del Comité Pro Santa Cruz.

PÁG A 6

ALCALDÍA ADJUDICARÁ
EL DESAYUNO ESCOLAR
SIN LICITACIÓN



PÁG A 5

COMPRAS DE DIÉSEL DE
YPFB EN LA MIRA POR
SUPUESTO SOBREPRECIO

EDITORIAL

SE ACABÓ EL RECREO

No le conviene al gobierno boliviano molestar cuando Argentina trata de proteger su frontera, y mucho menos, responder con la petulancia del ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo, quien se burló de la queja de las autoridades argentinas, cansadas de la "inundación de cocaína boliviana".

El funcionario nacional intentó vender la idea de que su gestión es la mejor de la historia de Bolivia en la lucha contra el narcotráfico, una versión que ni siquiera es creíble en el país, mucho menos para las autoridades argentinas, especialmente para la ministra del Interior, Patricia Bullrich, quien se ha comprometido seriamente en guerra contra las drogas y seguramente tiene datos exactos sobre el nivel de complicidad del gobierno boliviano con las mafias, una realidad de larga data que anteriormente gozaba de la complacencia de los líderes populistas que tienen los mismos intereses del MAS.

A pesar de que la denuncia de que Bolivia inunda de droga a los países vecinos no es nueva y que en reiteradas ocasiones tanto Chile como Brasil, e incluso la Argentina de los Kirchner, hicieron reclamos, montaron grandes operativos militares y hasta hablaron de construir muros y establecer comandos de vigilancia más rigurosos, esta vez la situación va en serio. El gobierno de Javier Milei ha sentado las bases y está arremetiendo con fuerza para limpiar las instituciones y el gobierno del narcotráfico, pues en su país ocurría un fenómeno parecido al boliviano, donde ya no es posible diferenciar entre narcos y autoridades políticas.

Bolivia debe afrontar con más rigor la lucha antidrogas. Debe admitir que la llegada de Donald Trump es la mejor señal de que "el recreo" ha terminado para los gobiernos que han estado trabajando para convertir a sus países en narcoestados, y lamentablemente nuestro caso es uno de los más evidentes.

donde los narcos y contrabandistas bolivianos operan con impunidad. Pero esa es solo una de las medidas que implementará el gobierno argentino, que está llevando los controles antidrogas al límite con Bolivia. El anterior régimen no solo le hizo el favor a los narcos de trasladar la vigilancia a 300 kilómetros del borde, sino que suspendió el funcionamiento de radares, exactamente lo mismo que hace el gobierno boliviano.

Bolivia debe afrontar con más rigor la lucha antidrogas. Debe admitir que la llegada de Donald Trump es la mejor señal de que "el recreo" ha terminado para los gobiernos que han estado trabajando para convertir a sus países en narcoestados, y lamentablemente nuestro caso es uno de los más evidentes.

El presidente estadounidense no ha tenido miramientos en humillar y poner en su sitio al gobierno colombiano, inmensamente más gravitante que el nuestro. En el caso venezolano, el nuevo secretario de Estado, Marco Rubio, ya anticipó que la dictadura chavista es el equivalente a un cártel de las drogas. Tal vez podamos alegar que Estados Unidos está muy lejos y que Bolivia no es de su interés, pero es claro que para Argentina sí somos un gran problema y Milei es lo más parecido a Trump.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



RÉCORD. Turquía acogió en 2024 a 52,6 millones de turistas internacionales, un récord histórico y un incremento del 9% respecto al año anterior, indicó el Instituto Estadístico turco (TÜİK). El ingreso aportado por el turismo se cifra en 61.100 millones de dólares, un aumento del 8,3 % respecto a 2023.

BAJO EL PENOCO

Otro cocalero

Todo indica que la suerte está echada en el MAS y la apuesta es por Andrónico Rodríguez, que ya cruzó sables con su maestro y mentor, Evo Morales. Resulta obvio que hará todo lo posible para convencer que él es muy distinto, tal como lo hace hoy el que es llamado "el cajero" por el ex presidente, después de haberlo ocupado de ministro de economía durante casi todo su mandato y haberlo nombrado candidato el 2020. Para Luis Arce ha sido misión imposible diferenciarse del ciudadano de Orinoco y la mejor prueba es que la gente los repudia a ambos con la misma intensidad. El trabajo de Andrónico será doble, pues cualquier parecido con el actual mandatario le costará caro en la opinión pública. Evo Morales conoce muy bien la debilidad de su párvalo y no tardará en contar que él mismo lo mandó a Cuba para que lo adoctrinen, que le enseñó todas las mañas para extorsionar y torturar al país desde el Chapare y que le facilitó todos los contactos para tener éxito en los negocios que hoy sustentan el poder en Bolivia.

DESTAQUE



Rechazo a la persecución

El precandidato y Líder de Unidad Nacional (UN), Samuel Doria Medina, rechazó este viernes la "persecución judicial" en contra del también pre-candidato Jorge Tuto Quiroga por el caso Catler, que data de 2009. El ex presidente Carlos Mesa también censuró el acto de acoso contra Quiroga.

BOLÍTICA

LAS DECLARACIONES DE Andrónico Rodríguez sobre su independencia política generan más dudas que certezas. Si bien afirma que no es "títere de nadie" ni responde a intereses particulares, la cercanía con Marcelo Claure y el respaldo que este empresario le ha brindado en redes sociales levantan interrogantes legítimas.

¿PUEDE REALMENTE desvincularse de alguien que lo posiciona como la esperanza de renovación del MAS? Además, su rechazo a las acusaciones de financiamiento carece de pruebas contundentes que disipen las sospechas. La política boliviana ha demostrado en numerosas ocasiones que los apoyos no son gratuitos, y el hecho de que Rodríguez aparece liderando encuestas impulsadas por Claure hace difícil creer en una independencia total.

SU INSISTENCIA EN que no es candidato, aunque ya mantiene reuniones estratégicas con distintos sectores, sugiere una preparación encubierta para futuras elecciones. ¿Es realmente autónomo o está alineado con intereses aún no revelados?

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP
tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia



EL SATÉLITE DE LA LUNA

POR
Francesco Zaratti
 FÍSICO Y ANALISTA

Planeta agua

Tuve el honor de presentar en Tarija, frente a una selecta concurrencia, el libro "El Agua", escrito por Hernán Vera Ruiz, un brillante físico-químico de amplia trayectoria internacional. Esa obra introduce a varios aspectos científicos, culturales, religiosos y mitológicos del elemento característico de la vida en el "Planeta Agua", como acertadamente el Dr. Vera sugiere llamar a nuestro planeta.

El libro, que en mi tarea de revisor, vi nacer y desarrollarse, impresiona por el entusiasmo, casi una obsesión, del autor por "la historia y saga de una molécula extraordinaria", como reza el subtítulo, reforzado, con un guiño a Galileo, con el apelativo de "Universum Vitae Nuntius". Ese entusiasmo nació, como no podía ser de otra manera, de la experiencia de un niño chapaco, criado en el municipio de San Luis de Entre Ríos y hechizado por las cristalinas aguas del río Pajonal.

La obra de mi amigo está sólidamente anclada en la micro y macro ciencia en sus ramas interdisciplinarias (física, química, biología, astrofísica, geología, entre otras) y toma en cuenta resultados recientes de la investigación. Pero, es también un texto que irradiía culturas, mitologías y religiones, reflejando la amplia formación científica y humanística del autor, puesta al servicio de los lectores más legos en la ciencia.

Las aguas tranquilas de los apacibles ríos que riegan y fecundan la tierra -resalta Hernán- inspiran paz y sosiego, como en el Salmo 23, pero no dejan de suscitar respeto y temor por su fuerza arrasadora, trayéndonos a la memoria el (no tan) mitológico Diluvio. Como una amada que tiene sus excesos, el agua llega a producir dolor y sufrimiento, ora por su desoladora ausencia, ora por sus devastadoras aluviones, ora por las destructivas heladas, especialmente cuando es modulada por los fenómenos de El Niño o La Niña, tan caprichosos como los nombres que llevan.

<https://fzaratti.blog>

La ternura del agua, contenida en una lágrima o en el rocío albergado en una flor, se transforma fácilmente en llanto amargo de dolor y desesperación, ante el embate de la naturaleza o de la vida, o en corriente de muerte, como nuestros ríos envenenados por el mercurio y por la codicia criminal.

Desde la concepción nadamos en el agua que llena dos tercios del cuerpo de un bebé, y, poco a poco, con la edad, empezamos a "secarnos", mostrando, en nuestra piel, que la vida se nos va junto con el agua. Desde la del bautismo hasta la que rocía el ataúd, el agua acompaña también nuestro itinerario espiritual.

Ni qué decir de la utilidad del agua que con sus caídas se vuelve fuente de energía limpia, del asombro que nos produce con sus majestuosas cascadas y de las carreteras fluviales que, además del transporte, nos regalan variedades de peces y otras criaturas.

Al igual que Hernán, también yo he sentido una fascinación temprana por un aspecto del agua: la transición de la simplicidad de una molécula de agua a las propiedades macroscópicas de ese elemento (una molécula de agua no moja, pero una gota sí!) y aún más a fenómenos tan asombrosos como las olas del mar.

La física moderna nos enseña que la compleja hermosura de una ola es el resultado de un movimiento "cooperativo" de las moléculas de agua. Esta comprensión me induce a pensar que los humanos, varones y mujeres, deberíamos imitar ese atributo del agua y actuar cooperativamente para transfigurar nuestras destrezas individuales en obras bellas, buenas y valiosas para el bien común y universal.

Termino citando un párrafo del Epílogo del libro: "El agua inspira nuestra curiosidad de hacer ciencia y descubrir sus secretos y los de la naturaleza toda, siempre para maravillarnos de poder vivir y sentir emociones y amar y escribir poesía y creer en Dios".



RECUERDOS DEL PRESENTE

 POR
Humberto Vacaflor Ganam

Antonio Escobedo cuenta en su libro "Los enemigos del comercio" que una tribu judía, los esenios, 200 años antes de Cristo definieron el comercio como una actividad pecaminosa, y la prohibieron.

Pues ahora, en 2025, el gobierno de Luis Arce se ha atribuido el derecho de confiscar los bienes de personas que los retengan con el propósito de especular.

Es decir que, si tienes un vino yquieres guardarlo para que mejore su calidad, o tienes una casa quequieres preservarla para que sea de tus nietos, o tienes arroz quequieres guardar para cuando mejore el precio... etcétera, corres el riesgo de que lo confisquen todo.

Los economistas nos dirán si se trata del primer intento del Estado de arrogarse el derecho a robarle a las personas, lo que ya hace con algunos impuestos, pero esta vez se trata de ignorar el derecho a la propiedad privada.

Dice la tercera ley de Newton que ante una acción, hay una reacción. Por lo tanto ha surgido ahora una alianza de los sectores económicos deseosos de cuidar la vigencia del derecho a la propiedad privada, que pide la anulación de ese artículo y anuncia un paro de 24 horas para el 10 de febrero.

La guerra está declarada. Un gobierno que quiere robar y unos ciudadanos que le dicen que no pasará.

La alianza reúne a grandes empresarios y a comerciantes minoristas, los gremialistas, además de otros sectores,

decididos a defender el derecho a la propiedad privada.

¿Cómo aplicará el gobierno esta disposición? ¿Cómo ejecutará su derecho a confiscar los bienes de los "especuladores"?

En Montero se produjo la demostración del método que usará el gobierno. Allí ordenó a la policía que asalte los ingenios arroceros y robe, en nombre del Estado, todo el arroz que estaba almacenado.

Y ahora, el señor gobierno ha dispuesto que el precio del arroz suba en todo el país, con lo cual acaba de hacer un excelente negocio: el arroz robado cuesta ahora casi el doble.

Los defensores de la propiedad privada quieren proteger su derecho y han dado un plazo al gobierno para que desista de su intención de confiscar los bienes de la gente.

El MAS había comenzado estas prácticas asaltando tierras privadas, sobre todo aquellas que tenían lista la cosecha, pero ahora está dando un paso adelante, porque quiere ir a las casas de los propietarios, a sus almacenes, a sus tiendas, y quitarles todo.

Unos masistas anguriosos irán por los negocios, por las casas, por los almacenes y decidirán, a primera vista, sin que haya derecho a la defensa, si un bien está guardado para especular, y lo confiscarán.

Esto hay que resolverlo ahora. No hay que esperar a agosto.

Siglo21bolivia.com



MIRADAS



POR
William Herrera Áñez*

En el Bicentenario cruceño es bueno recordar que el Comité Pro Santa Cruz nace el 30 de octubre de 1950 para reivindicar no solo los derechos e intereses del pueblo cruceño, sino también para luchar contra el centralismo político y conquistar la autonomía departamental. En Santa Cruz se vio la necesidad de crear una institución que aglutinase a los cruceños sin tener en cuenta ni su ideología ni la clase social a la que pertenecían. La institución cívica nace a iniciativa de la Federación Universitaria Local (FUL), de la Universidad Autónoma "Gabriel René Moreno". La primera directiva del Comité Pro Santa Cruz estuvo integrada por Ramón Darío Gutiérrez, como presidente; Reverendo Carlos Gericke, vicepresidente; Hernando García Vespa, secretario; Fernando Araúz, tesorero, los vocales Agustín Saavedra Suárez, Marcelo Terceros Bánzer, Mario Gutiérrez y Hernán de Sanabria Fernández.

El Comité aprobó sus estatutos el 28 de di-

El Comité Pro-Santa Cruz y su liderazgo

ciembre de 1950, y obtuvo su personería jurídica el 28 de julio de 1951. El 16 de enero de 1952, el presidente Ramón Darío Gutiérrez brindó su informe de gestión en "reunión popular" que se realizó en la plaza 24 de septiembre. El 7 de octubre de 1957 nace la Juventud Cruceñista, y el 31 de octubre de 1957 la Unión Juvenil Femenina, que posteriormente cambiaron a Unión Juvenil Cruceñista y Comité Cívico Femenino. Sus fundadores y principales dirigentes fueron el Dr. Carlos Valverde Barber y José Gil Reyes. La Unión Juvenil Femenina, nació con la Dra. Elfyy Albrecht como fundadora. Ambas flanquearon a la institución matriz durante las históricas luchas cívicas por el 11%, los servicios básicos, la refundación de Bolivia, la autonomía departamental, etc.

La institución asumió la defensa total de Santa Cruz, que prácticamente languidecía y era ignorada y discriminada por los gobiernos centrales. El estado de abandono en que se encontraba el departamento de Santa Cruz impulsó a los cruceños a buscar formas de asociación para atender sus requerimientos. Varios autores coinciden en señalar que el motivo principal de su creación fue, en principio, la dotación de

servicios básicos a la ciudad, como agua, luz, alcantarillado y pavimento; además, emprender un ambicioso proyecto de desarrollo urbano para una población en sostenido crecimiento.

El Comité Pro Santa Cruz y las luchas cívicas dieron el impulso para que la élite creara y se dotara de los insumos necesarios para impulsar su propio modelo de desarrollo que le permitiera diferenciarse del resto de Bolivia, y afianzar su poder tanto interno como en el ámbito nacional. Las exigencias en procura de transformar el Estado centralista hacia un régimen autonómico, aumentaba en la medida en que se había reconquistado el sistema democrático (10 de octubre de 1982), y se masificaba la migración a Santa Cruz. El 26 de febrero de 1987, el Cristo Redentor fue testigo de lo que se denominó "Juramento a Santa Cruz", que tomó el presidente cívico, Carlos Dabdoub Arrien, donde miles de cruceños se comprometieron a "defender su identidad y los símbolos de su propia fe, luchar contra el narcotráfico y conquistar su autonomía".

Todas estas manifestaciones públicas buscan igualmente la defensa de la cultura cruce-

ña frente a lo que se consideraba y denunciaba como una invasión a nuestra identidad. A propósito la historiadora Paula Peña Hasbún, aclara estos conceptos: lo cruceño, la cruceñidad y el cruceñismo, que están vinculados con el estudio sobre la identidad de Santa Cruz. Lo cruceño está vinculado a las características históricas de la comunidad cruceña; la cruceñidad como la creación de una estrategia identitaria desarrollada por el Comité Pro Santa Cruz, y el cruceñismo, como una postura ideológica regional.

También el concepto de cultura es muy amplio, no se limita a la producción intelectual y artística de las sociedades, sino que incluye los modos de vida, de pensamiento; los valores y actitudes; la creación de instituciones y organizaciones; la predisposición y los obstáculos al progreso y desarrollo, entendidos éstos como el bienestar y el respeto a los derechos y libertades. La cultura interviene en las esferas políticas y económicas de las diferentes sociedades, y en nuestros días, su protagonismo es mayor que en cualquier otro momento de la historia contemporánea.

*Jurista y autor de varios libros.

POLÍTICA

LAS ELECCIONES MARCARÁN **SU PRIMERA ETAPA**

Cochamanidis asume liderazgo cívico en año complicado

DECISIÓN. Con 187 votos fue elegido como nuevo presidente. Anticipó que volverá la lucha en las calles por democracia, libertad y en rechazo al Censo.

Aldo Aguilera
aaaguilera@eldia.com.bo

Ligado a la institucionalidad

"TEYO", COMO LE DICEN SUS ALLEGADOS A STELLO COCHAMANIDIS, FUE ELEGIDO PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN DE FRATERNIDADES CRUCÉENAS EN 2018. EN 2021 LLEGÓ A LA DIRIGENCIA CÍVICA.

El Comité pro Santa Cruz eligió este sábado su nuevo directorio para la gestión 2025 - 2027, que estará presidido por Stello Cochamanidis Garcés, quien tomará la posta de Fernando Larach al frente de la institución cívica más importante del país.

Acompañarán a Cochamanidis, Agustín Zambrana como primer vicepresidente y Dino Franco en la segunda vicepresidencia.

La elección comenzó a las 11:00 en la sede de la Sociedad de Ingenieros de Bolivia con la participación de más de 230 delegados representantes de los 24 sectores que conforman la entidad cívica. La ventaja de Cochamanidis fue amplia ya que obtuvo 187 de los 237 votos. Su contendor fue Juan Carlos Gutiérrez logró solo 25 apoyos. Para los otros dos cargos del directorio solo se presentó un postulante a cada uno de ellos. Zambrana obtuvo 193 votos y Franco 191. El acto de posesión será el próximo 26 de febrero, fecha que coincide con el aniversario de fundación de la ciudad de Santa Cruz.

Asumirá en momento complicado. Antes de la votación, Larach remarcó que en su gestión decidió pasar de la protesta a la propuesta. También tuvo palabras para la nueva directiva. "Viene un periodo complicado por ser un año electoralizado completamente. El Comité pro Santa Cruz y la ciudadanía son la última línea de defensa", remarcó Larach. También señaló que se debe exigir a los políticos que hagan su trabajo y busquen la unidad para cambiar el modelo de administración del



FOTO: UNITEL

CON EL EMBLEMA.
Los tres cargos electos, con Cochamanidis al centro, este sábado.

Estado y la actual forma de gobernar el país.

Antes de conocerse a los resultados, Zambrana advirtió al actual gobierno que no intente el pro-rogueso ya que la Constitución establece que el mandato es de cinco años. Anticipó que si hay intentos en esa línea habrá un férreo rechazo en las calles.

Cochamanidis ejerció en la ges-

tión saliente como primer vicepresidente en un directorio integrado además por Leonardo Martínez, como segundo vicepresidente, quien renunció a su cargo a principios de enero. En sus primeras palabras, tras ser electo, Cochamanidis anticipó la vuelta a las calles para luchar por la democracia, los presos políticos y para recuperar el millón de habitantes,

en alusión a los resultados del Censo 2024. Dejó en claro que como entidad no apoyarán a ningún candidato opositor en las elecciones, pero se les exigirá que tengan propuestas para Santa Cruz. Remarcó que el MAS ya no es una opción para el país.

2

años es la gestión que iniciará Stello Cochamanidis desde el 26 de febrero.

ASUMIRÁ TUICIÓN AL LANZAR LA CONVOCATORIA

El TSE aún no regula la difusión de encuestas

El Órgano Electoral Plurinacional (OEP) aclaró este sábado que no regula ni fiscaliza las encuestas sobre actores políticos y precandidatos a las elecciones generales que fueron publicadas en las últimas semanas, por diferentes medios de comunicación y redes sociales.

El OEP, a través de un reporte, señaló que la Ley 018 del Órgano Electoral Plurinacional

(Art. 4, 10) establece que, entre sus competencias, regula y fiscaliza la elaboración y difusión de estudios de opinión en materia electoral durante la ejecución de un proceso electoral.

Ámbito de regulación. Por su lado, añadió, la Ley 026 del Régimen Electoral establece tres tipos de estudios de opinión en materia electoral: encuestas preelectora-

les, boca de urna y conteo rápido. Su ejecución debe apegarse a los preceptos de calidad técnica, publicidad, transparencia y responsabilidad social, precisó.

El empresario Marcelo Claure difundió el viernes su segunda encuesta de intención de voto, elaborada por la firma norteamericana Panterra. En dicho sondeo aparece Andrónico Rodríguez en primer lugar. / ED - Brújula



Compran de varios países

LA PETROLERA ESTATAL YPFB ADQUIERE EL COMBUSTIBLE DE CHILE, PARAGUAY, ARGENTINA Y PERÚ. EL COSTO DE IMPORTACIÓN VARÍA SEGÚN EL ORIGEN.



LA DIFERENCIA SERÍA DE \$US 7,5 MILLONES

Denuncian compra de diésel con sobreprecio

YPFB. Hizo dos compras en una semana. En una pagó a \$us 76,8 el metro cúbico y en la otra a \$us 133, según fuentes.

Brújula
eldia@eldia.com.bo

Con una semana de diferencia, YPFB adjudicó la compra de diésel a dos empresas, con una diferencia de precio del más del doble por metro cúbico, según documentos de adjudicación obtenidos por Brújula. La empresa que vendió al precio más alto no tiene siquiera una página web. Trafigura PTE se adjudicó, el 17 de enero, el suministro de 528.000 metros cúbicos del combustible, a razón de 76,8 dólares por cada metro cúbico. Luego, el 24 de enero, YPFB adjudicó a la empresa

YARBEL SA el suministro de 135 mil metros cúbicos, pero a un costo de 133 dólares, cada metro cúbico.

La diferencia a favor de YARBEL SA alcanza a 53,1 dólares estadounidenses por cada metro cúbico, que multiplicados por el volumen contratado, suman 7,5 millones de dólares de supuesto sobreprecio, dijeron fuentes de YPFB a Brújula Digital.

Empresa desconocida. Las fuen-

56,2

dólares
la diferencia por metro cúbico entre una compra y otra de YPFB.

tes agregaron que la empresa adjudicataria no tiene experiencia en la logística para el traslado de carburantes y que solamente sería una intermediaria para que la petrolera boliviana adquiera diésel ruso. Brújula Digital solicitó a YPFB un comentario sobre este tema.

YARBEL SA no tiene página web ni redes sociales, según una búsqueda en internet, y solo aparece en una guía de empresas.

Las fuentes, que pidieron el anon-

imato, dijeron que la diferencia de precio es injustificable porque los documentos de adjudicación coinciden en los plazos y términos y en el punto de entrega del combustible: la terminal en Chile del oleoducto Sica Sica-Arica. Bolivia subvenciona, con unos 3.000 millones de dólares anuales, la compra de diésel y gasolina, que importa a precio internacional y lo vende a precio rebajado en el mercado interno. Se estima que anualmente Bolivia pierde 600 millones de dólares anuales por el contrabando de hidrocarburos subvencionados y que son vendidos en los países limítrofes. BD/RPU.

ALCALDE DE LA PAZ IVÁN ARIAS ELUDE HABLAR SI IRÁ A LA REELECCIÓN

Este sábado se llevó a cabo el II Congreso de la Alianza Por el Bien Común - Somos Pueblo liderado por el alcalde paceño, Iván Arias, quien señaló que aún no piensa en una repostulación al cargo.

"Es un pedido, pero lo vamos a analizar, por ahora nada de candidaturas todavía. Es un pedido de la gente, pero no es el momento", señaló a la prensa la mañana de este sábado.

Además, el burgomaestre enfatizó el interés de la Alianza para acordar reuniones con candidatos presidenciales y así "escuchar y buscar a la persona que unifique a los bolivianos". La Alianza Por el Bien Común - Somos Pueblo tendrá una próxima reunión este 15 de marzo. / Urgente

CONADE IMPULSARÁN UN CONTEO RÁPIDO CIUDADANO

El Comité Nacional de Defensa de la Democracia (Conade) anunció que el próximo 7 de febrero firmará convenios en Santa Cruz con universidades públicas y privadas para implementar un sistema de Transmisión de Resultados Electorales Preliminares (TREP) paralelo. El objetivo es establecer un mecanismo de control electoral ciudadano desde las mesas de sufragio y prevenir posibles fraudes.

El dirigente del Conade, Manuel Morales, informó este sábado que, con este propósito, están convocando a partidos políticos y organizaciones de la sociedad civil para sumarse a la iniciativa. / Erbol

IMPlicado en una red criminal

Policía da de baja al jefe del penal de Uyuni

El gobernador del penal de Uyuni, Ruddy Gabriel Rojas, fue dado de baja de forma definitiva de la Policía Boliviana por determinación del Tribunal Disciplinario Departamental de Potosí debido a su vinculación con una red de corrupción en el recinto, informó este sábado el ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo. La Fiscalía de Oruro imputó de

manera formal al exgobernador Ruddy R., al exsubgobernador, un escolta y un reo por los delitos de cohecho activo, incumplimiento de deberes, beneficios en razón de cargo, entre otros..

Investigación. Los investigados conformaban una asociación criminal con un privado de libertad, Felipe C. hoy fallecido, que tenía una sentencia de 30 años

sin derecho a indulto, sin embargo, salió del penal de Uyuni para cometer robos. El reo salió al menos dos veces en la anterior gestión y cometió dos robos de vehículos en la ciudad de Oruro. "No vamos a nosotros claudicar por cuatro, cinco, seis malos funcionarios", dijo el comandante de la Policía, Augusto Russo, ante recientes hechos con uniformados implicados. / Agencias



SANTA CRUZ

EXPECTATIVA

**ESPERAN
MÁS OFERTA
DE ARROZ
EN MARZO**



Gracias a la nueva cosecha, la oferta de arroz se incrementará en el país en marzo lo que permitirá que su precio baje, afirmó el viceministro de Comercio Interno, Grover Lacoa.

"Los precios se van a regularizar porque pronto, muy pronto, por ejemplo, el arroz, que tanto problema nos ha causado, ya está empezando a cosecharse. Tenemos cosechas tempraneras que están empezando la siguiente semana. En marzo va a ser la mayor cosecha de arroz y vamos a tener más oferta, por tanto, el precio va a bajar", afirmó. Solo la estatal Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) prevé acopiar 40.000 toneladas (t) de arroz en sus silos ubicados en la localidad de San Andrés, en Beni.

El empresariado privado también se encuentra en esta labor. Además, Lacoa destacó que con la cosecha de maíz se contará con "alimento más barato para el pollo, por tanto, el pollo también va a tender a bajar su precio".

Así, la gestión 2025 será muy diferente al 2024, cuando el país atravesó una de las sequías más agresivas de los últimos 40 años. Como efecto de esa sequía, el país perdió "más o menos 700 mil toneladas de soya, más o menos 300 mil toneladas de arroz", explicó Lacoa. / ABI

SEGÚN EL GOBIERNO

Aumento en la carne de res es temporal

Las intensas lluvias anegaron caminos en Santa Cruz y Beni, lo que impidió el traslado de ganado a los centros de faeno y la reducción de la oferta de carne en los centros de abasto con el consiguiente incremento temporal en su precio, afirmó el viceministro de Logística y Comercio Interno, Grover Lacoa.

Factores que inciden. "Tenemos intensas lluvias en todo el país, esto ha hecho que los caminos, particularmente en el oriente del

DEMORA EN EL PROCESO

Desayuno escolar se adjudicará sin licitación

GESTIÓN. La alcaldía cruceña envió la invitación directa a la estatal EBA y espera respuesta en un plazo máximo de 10 días.

Volun-tarios asumen la labor

UN DIRIGEN-TE VECINAL DE LA VILLA PRIMERA DE MAYO SEÑALÓ QUE UN GRUPO DE VOLUNTARIOS HARÁ LA FU-MIGACIÓN EN COLEGIOS DE LA ZONA.



FOTO: ARCHIVO EL DÍA

Aldo Aguilera
aguilera@eldia.com.bo

Está confirmado que el inicio de clases en Santa Cruz será sin la entrega del desayuno escolar. La alcaldía explicó que en la licitación lanzada en noviembre no se presentaron empresas interesadas. Ante esta situación, el director municipal de Educación, Raúl Ascarraz, informó que se optó por adjudicar el servicio mediante la modalidad de invitación directa. En este caso se ha hecho la propuesta a la estatal Empresa Boliviana de Alimentos (EBA) para

que se haga cargo del servicio. "No es necesario hacer una segunda licitación. Podemos mencionar a quienes estamos haciendo la invitación, que es la única empresa nacional facultada para esto, que en este caso es EBA", explicó el funcionario. Añadió que la empresa tiene 10 días para contestar, pero espera que esos plazos se acorten.

Un arranque complicado. La

vuelta a las aulas este lunes 3 de febrero será más complicada que en otros años. Dirigentes vecinales denunciaron que decenas de colegios no han sido refaccionados y no están en condiciones para recibir a los alumnos. Varios establecimientos también han estado afectados por cortes de energía eléctrica y agua potable. Desde la Villa Primero de Mayo, lamentaron además que no se ha realizado la

fumigación en 85 infraestructuras donde funcionan 110 colegios de la zona, en una época donde proliferan los mosquitos. Uno de los colegios en esa situación es el Bertha Cuéllar.

Algunos dirigentes vecinales incluso anticiparon la idea de un cabildo para pedir que se posergue el arranque de las labores escolares, aunque las autoridades del sector han confirmado el comienzo este lunes.

Otro factor es el incremento de los precios de los útiles escolares. Desde el propio gobierno reportaron que hay alzas de entre 15% y 40% en los materiales.

358

mil estudiantes
de la capital cruceña
no recibirán el desayuno
escolar en inicio
de clases.



COMUNICADO

La Cooperativa de Ahorro y Crédito Abierta "San Martín de Porres" R.L., comunica a sus socios y clientes que mantienen cuentas de Caja de Ahorros y/o Depósitos a Plazo Fijo sin movimiento durante los últimos 5 años a partir de su apertura, que se apersonen por cualquiera de nuestras oficinas a Nivel Nacional, a objeto de retirar sus fondos disponibles incluyendo los intereses ganados. Asimismo se les comunica que en lapso de 10 años y en caso de no presentarse en cualquiera de nuestras oficinas, sus saldos de ahorros o depósitos a plazo fijo prescribirán a favor del estado siendo transferidos al Tesoro General de la Nación (TGN).

LA GERENCIA

CULTURA & ESPECTÁCULOS

HORARIOS, NOMINADOS Y CÓMO VER EN VIVO

Todo lo que necesitas saber sobre los Grammy 2025

PREMIACIÓN. La prestigiosa gala reunirá a Taylor Swift, Beyoncé, Kendrick Lamar y más estrellas este domingo.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La máxima fiesta de la música está a punto de celebrarse. La edición 67 de los Premios Grammy tendrá lugar este domingo 2 de febrero en la Crypto.com Arena de Los Ángeles, un evento que convoca a las mayores estrellas de la industria para una noche inolvidable de presentaciones, premiaciones y homenajes especiales.

El comediante y presentador Trevor Noah será el anfitrión de la gala por quinto año consecutivo. En una entrevista con PEOPLE, Noah destacó la magnitud de la cita: "En una extraña manera, he llegado a entender que es casi como estar en una fiesta enorme e intentar trabajar al mismo tiempo. También he aprendido a disfrutarlo. Es uno de los mejores conciertos, en mi opinión".

Asimismo, la ceremonia de los Grammys 2025 llevará un mensaje de solidaridad para los afectados por los incendios en Los Ángeles. La Academia de la Grabación y MusiCares lanzaron la iniciativa Los Angeles Fire Relief Effort, que ya ha recaudado más de 4 millones de dólares para ayudar a los profesionales de la música impactados por la tragedia.

Uno de los aspectos que más se disfrutan en la gala son las presentaciones musicales. Entre los artistas que cantarán este domingo se encuentran Benson Boone, Billie Eilish, Chappell Roan, Charli XCX, DoeChii, RAYE, Sabrina Carpenter, Shakira y Teddy Swims.

Además, Lady Gaga y Bruno Mars ofrecerán un emotivo tributo a la ciudad de Los Ángeles y a las víctimas de los incendios forestales. La dupla cerró un brillante 2024 con su balada Die With a Smile,



ENTREGA. Los Grammy 2025 se realizarán en dos eventos: la ceremonia no televisada y la gala musical que se celebrará en la noche.

que ha estado en el número uno del Billboard Hot 100 durante cuatro semanas consecutivas.

La ceremonia también incluirá un homenaje al legendario Quincy Jones con un cartel de lujo que incluye a Stevie Wonder, John Legend, Janelle Monáe, Sheryl Crow, Chris Martin de Coldplay, Herbie Hancock, Jacob Collier, Cynthia Erivo, Brad Paisley, Brittany Howard, Lainey Wilson,

St. Vincent y Sheryl Crow.

Shaboozey también ha sido recientemente añadido a la lista de presentaciones, sumándose a la gran mayoría de los nominados a Mejor Nuevo Artista que actuarán en los Premios Grammy 2025.

Cómo y dónde ver los Grammys 2025.

Para los fanáticos que quieran seguir la ceremonia completa, la Premiere Ceremony, donde se entregan la mayoría de

los premios, se transmitirá en vivo por la tarde del domingo 2 de febrero, desde el Peacock Theater. El live stream estará disponible a través de YouTube y la web oficial de los Grammys.

La siguiente actividad importante es la alfombra roja y podrá verse en live.grammy.com y en las redes sociales de PEOPLE y Entertainment Weekly.

Finalmente, la gala principal de los Premios Grammy 2025 se podrá ver en vivo a partir de las 21.00 hora boliviana. En Latinoamérica, la gala se podrá seguir por TNT y MAX y en streaming a través de Paramount+.

POR GIRA DE SHAKIRA

Piqué se muda temporalmente a Miami

Gerard Piqué comenzó el 2025 con un importante cambio de vida. Según informó el medio Vanitatis, el exfutbolista dejó Barcelona temporalmente para trasladarse a Miami, donde se encuentra cuidando a sus hijos, Milan y Sasha, mientras su expareja, la cantante Shakira, cumple con su gira mundial Las mujeres ya no lloran World Tour.

Los menores, al no superar los 11 años, no podrán acompañar a su madre durante los preparativos ni en los conciertos que ofrecerá

en Estados Unidos y Sudamérica hasta junio. Tras su retiro del fútbol y ahora dedicado a su faceta empresarial, Piqué ha podido realizar este ajuste en su rutina para estar al cuidado de sus hijos.

El medio citado reveló que alquiló un departamento en Miami "para unos cuantos meses", donde convive con Milan y Sasha. Sin embargo, su pareja, Clara Chía, se quedó en Barcelona, donde trabaja en la empresa Kosmos, propiedad del exfutbolista, y donde está su entorno cercano.



ACTRIZ

LILY COLLINS Y McDOWELL SE CONVIERTEN EN MAMÁ

Lily Collins y su esposo, Charlie McDowell, ya son papás. La protagonista de Emily in Paris recibió la visita de la cigüeña y ya tuvo, vía madre subrogada, a su hija, Tove Jane, según lo dio a conocer ella misma con una fotografía en su cuenta de Instagram. "Bienvenida al centro de nuestro mundo, Tove Jane McDowell", escribió Lily Collins junto a una foto en la que se ve a la bebé con una mantita con el nombre "TOVE" bordado con letras mayúsculas.

En el mensaje, además, la próxima estrella de Hollywood en convertirse en una famosa muñeca en el cine agradeció a la mujer que prestó su vientre para concebir a su hija. "Las palabras nunca expresarán nuestra infinita gratitud por nuestra increíble (madre) subrogada y por todos los que nos ayudaron en el camino", se lee junto a la primera imagen que da a conocer de su hija. "Te amamos hasta la luna y de vuelta otra vez", añadió la actriz de 35 años.

POLÉMICOS TUITS

ZOE SALDAÑA NO APOYA DICHOS DE KARLA GASCÓN



La actriz Zoe Saldana se refirió a la polémica en torno a su coprotagonista en Emilia Pérez, Karla Sofía Gascón, luego de que resurgieran antiguos tuits de la actriz española con contenido racista y crítico hacia la diversidad en los Óscar, el Islam y George Floyd. Saldana, quien está nominada al premio de la Academia por su papel en la película, expresó su tristeza y desaprobación por las publicaciones de su coestrella. "Todavía procesando todo lo que ha ocurrido en los últimos días, y estoy triste", dijo la actriz estadounidense de ascendencia dominicana y puertorriqueña durante un evento en Londres, según The Hollywood Reporter. Saldana, de 46 años, marcó distancia de la postura de su compañera. "Me tristece mucho porque no lo apoyo y no tengo tolerancia para ninguna retórica negativa hacia las personas de cualquier grupo o comunidad", afirmó.

INTERNACIONAL

ESTADOS UNIDOS

Trump asegura que Venezuela recibirá vuelos con deportados

EL PAÍS sudamericano incluso habría aceptado pagar por el transporte de los inmigrantes ilegales venezolanos expulsados de territorio estadounidense.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que el Gobierno de Venezuela aceptó recibir a los inmigrantes ilegales deportados por Estados Unidos, incluidos miembros de la banda criminal Tren de Aragua. "Venezuela acordó además proporcionar el transporte de regreso", añadió Trump, lo que quiere decir que será Caracas quien pague los

vuelos. "Venezuela aceptó recibir de regreso en su país a todos los inmigrantes ilegales venezolanos que estaban acampados en Estados Unidos, incluidos los pandilleros del Tren de Aragua", escribió Trump en su plataforma Truth Social, al tiempo que celebraba el regreso el viernes de seis estadounidenses detenidos en el país sudamericano. Los detenidos fueron liberados el viernes y regresaron a Estados Unidos tras una reunión entre el enviado especial de Trump, Richard Grenell,

y el presidente venezolano, Nicolás Maduro, quien pidió un "nuevo comienzo" en las relaciones con Washington. Los seis hombres, que no fueron identificados, fueron fotografiados sonriendo en un avión junto a Grenell.

Expulsión récord. Gre-

6

detenidos en el país sudamericano, fueron liberados el viernes y regresaron a Estados Unidos

nell había viajado a Caracas para exigir que el gobierno de Maduro acepte el regreso incondicional de los venezolanos deportados de Estados Unidos o se enfrenta a las consecuencias. Una semana antes, tras una polémica con el presidente de Colombia, Estados Unidos amenazó con aranceles y sanciones a ese

país sudamericano, que finalmente aceptó el envío de aviones transportando a colombianos deportados. "Estamos en proceso de expulsar a un número récord de extranjeros ilegales de todos los países, y todas esas naciones aceptaron el regreso de estos extranjeros ilegales", dijo el magnate republicano, que hizo de la inmigración uno de los principales ejes de su campaña presidencial en 2024. El Gobierno de Maduro, de momento, no ha comentado las declaraciones de Trump.

CONFLICTOS

Ucrania acusa a Rusia de bombardeo contra escuela

Las Fuerzas Armadas de Ucrania acusaron a Rusia de bombardear una escuela que funcionaba como albergue en la ciudad de Sudja, situada en la parte de la región rusa de Kursk ocupada por las fuerzas ucranianas, y afirmaron que hay cuatro muertos y decenas de personas atrapadas bajo los escombros.

Según el portavoz del comando ucraniano en la región, Oleksi Dmitrashkivski, habría "95 personas están atrapadas bajo los

escombros". "La mayoría de esas personas son mayores de edad", afirmó en Telegram. El presidente ucraniano Volodimir Zelenski acusó a Rusia de bombardear a sus "propios civiles" y compartió en las redes sociales un video que muestra un edificio muy dañado, así como un herido en el suelo. "Así es como Rusia hace la guerra: Sudja, región de Kursk, territorio ruso, un internado con civiles preparándose para evacuar (...) Una bomba aérea rusa. Destruyeron el

edificio pese a que ahí había decenas de civiles. Así es como Rusia libró la guerra contra Chechenia. Mataron a sirios de la misma forma. Las bombas rusas destruyen hogares ucranianos de la misma manera".

Bomba aérea guiada. "La aviación rusa bombardeó un internado en la ciudad de Sudja, en la región de Kursk, con una bomba aérea guiada", acusó el Estado Mayor ucraniano en Telegram.

familia segura
800-11-3040





POLÍTICA

Venezuela libera 6 estadounidenses tras visita de Grenell

EL FUNCIONARIO estadounidense Richard Grenell, enviado de Donald Trump, se reunió con Nicolás Maduro en el Palacio de Miraflores..

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Venezuela liberó a seis ciudadanos estadounidenses que estaban detenidos en su territorio, quienes vuelan al país norteamericano junto con el enviado especial del presidente Donald Trump, Richard Grenell, que informó de las excarcelaciones, tras su visita a Caracas, donde se reunió con Nicolás Maduro. "Nos ponemos en marcha y nos dirigimos a casa con estos seis ciudadanos estadounidenses. Acababan de hablar con Donald Trump y no podían dejar de agradecerle", escribió Grenell en la red social X, donde compartió una fotografía con los norteamericanos dentro de un avión, sin detalles sobre sus identidades.

Washington, que reiteró este viernes que no reconoce a Maduro como presidente, aclaró previamente que la misión de Grenell en Venezuela era "muy específica" y tenía como objetivo conseguir la liberación de ciudadanos estadounidenses detenidos en cárceles ve-

nezolanas, así como lograr que Caracas acepte vuelos de deportación de migrantes indocumentados. Según la organización Independent Venezuelan American Citizens (IVAC), con sede en Miami, se computaban ocho ciudadanos estadounidenses presos en Venezuela, la mayoría desde 2024.

"Canales diplomáticos abiertos". Tras el encuentro de Maduro con Grenell en el Palacio de Miraflores -sede del Gobierno venezolano-, en Caracas-, la Administración chavista explicó en un comunicado que uno de los "diversos temas de interés para ambos países" abordados fue la situación de "ciudadanos estadounidenses incursos en delitos en territorio nacional", así como la migración y el impacto "negativo" de las sanciones económicas. En ese pronunciamiento, Caracas expresó su disposición a mantener "canales diplomáticos abiertos" con EE.UU., país al que Maduro "planteó la construcción" de una "agenda cero para un nuevo comienzo en las relaciones bilaterales", rotas desde 2019.

CATÁSTROFES

Luego de 3 semanas controlan incendios en Los Ángeles

Los grandes incendios que devastaron el condado de Los Ángeles, en California (Estados Unidos) fueron controlados por completo después de tres semanas, de acuerdo con un comunicado publicado por el Departamento de Bomberos (Cal Fire).

El incendio de Palisades, el más violento, arrasó casi 9.500 hectáreas, mientras que el de Eaton, que afectó a la ciudad de Pasadena, redujo a cenizas casi 5.700 hectáreas. Ambos aparecen bajo la etiqueta "100 por ciento contenido" con fecha a 31 de enero. La

ola de incendios, que comenzó el 7 de enero y obligó a evacuar a más de 150.000 personas, dejó al menos 29 muertos y más de 16.000 estructuras destruidas. El desastre pasará a la historia de Estados Unidos como uno de los más costosos. La empresa meteorológica privada AccuWeather estimó los daños y las pérdidas económicas en entre 250.000 y 275.000 millones de dólares. La investigación sobre las causas de los incendios continúa y siguen desaparecidas al menos 14 personas, según medios locales.

CONFLICTOS

Estados Unidos bombardea posiciones del EI en Somalia

Fuerzas militares de Estados Unidos llevaron a cabo ataques aéreos contra objetivos del Estado Islámico (EI) en Somalia, anunció el presidente Donald Trump. "Esta mañana ordené ataques aéreos militares de precisión contra el planificador principal de ataques de ISIS (acrónimo del EI) y otros terroristas que reclutó y dirigió en Somalia", escribió Trump en su plataforma Truth Social. "Los bombardeos destruyeron las cuevas en las que viven y ma-

taron a muchos terroristas sin, de ninguna manera, herir a civiles", agregó. Su secretario de Defensa, Pete Hegseth, detalló que los ataques, realizados por el Comando de Estados Unidos en África, tenían como objetivo grupos de EI-Somalia en las montañas de Goolis, en la región semiautónoma de Puntlandia. "Nuestra evaluación inicial es que varios militantes murieron en los ataques aéreos y ningún civil resultó herido", dijo Hegseth en un comunicado.



YPFB Andina S.A.

AVISO DE PAGO DE DIVIDENDOS

YPFB Andina S.A. comunica a los Señores Accionistas que de acuerdo a lo dispuesto por la Junta General Ordinaria de Accionistas celebrada en fecha 30 de diciembre del 2024, la Sociedad a través de **BNB Valores S.A. Agencia de Bolsa** procederá a efectuar el pago de dividendos correspondiente al ejercicio fiscal finalizado el 31 de marzo de 2024, a partir del día **27 de enero de 2025**, en las siguientes direcciones:

LA PAZ:

Av. Camacho esquina Colón N° 1296
Teléfono: 2621508
Contacto: Christian Coca

COCHABAMBA:

Calle Nataniel Aguirre esquina Jordán N° E-198
Teléfono 4153402
Contacto: Margoth Quintana

SANTA CRUZ:

Calle Gabriel René Moreno N° 258
Teléfono 3662410
Contacto: Tito Antequera

SUCRE:

Calle España N° 90
Teléfono: 6914200
Contacto: Alejandro Fortún

TARIJA:

Calle Sucre N° 735, entre Calles Ingavi y Bolívar
Teléfono: 6117200
Contacto: Adriana Salinas Claros

HORARIO DE ATENCIÓN:

De Lunes a viernes de 9:00 a 16:00 horas

El dividendo a ser pagado correspondiente a la Gestión fiscal finalizada el **31 de marzo de 2024**, será por un importe de **Bolivianos 7,50 por acción**.

A efectos de percibir el pago descrito, los accionistas deberán presentarse en las direcciones del agente pagador, cumpliendo los requisitos que se detallan a continuación.

Requisitos Indispensables:

El cobro de Dividendos, será personal o mediante Poder Notariado, portando los siguientes documentos:

En caso de Persona Natural:

1. Título(s) original(es) (nuevas acciones canjeadas).
2. Original y (1) fotocopia simple de la cédula de identidad vigente, o carnet para extranjeros, en caso de accionista extranjero.
3. En caso de ser Apoderado, original o copia legalizada del Poder Notariado, que contenga la facultad específica para realizar el cobro de dividendos.
4. Original y (1) fotocopia simple de la cédula de identidad vigente del Apoderado, o carnet para extranjeros, en caso de apoderado extranjero.

En caso de Persona Jurídica:

1. Original del Certificado de Actualización de Matrícula de Comercio vigente, otorgada por el SEPREC, que permita la validación del código QR.
2. Original o copia legalizada del Poder General de Administración del Representante Legal, que contenga la facultad específica para realizar el cobro de dividendos, el mencionado Poder deberá estar registrado en el SEPREC.
3. Original del Certificado de Registro en el SEPREC del Poder General de Administración del Representante Legal detallado en el punto 2 precedente, que permita la validación del código QR.
4. Original y (1) fotocopia simple de la cédula de identidad vigente del Apoderado, o carnet para extranjeros, en caso de Apoderado extranjero.
5. Título(s) original(es) (nuevas acciones canjeadas).

(*) El banco podrá requerir la presentación de documentos adicionales.

Para cualquier consulta, favor dirigirse a **YPFB Andina S.A.** En Santa Cruz de la Sierra, a los teléfonos (03) 3713003 – 3713002 – Recepción, de lunes a viernes en los horarios de 8:00 a 16:00 horas.

DEPORTES

EN YOUTUBE

KYRGIOS PREGUNTA A SINNER SOBRE SU DOPING

Nick Kyrgios sigue con su particular cruzada anti Janík Sinner. El italiano aprovechó su título en las pistas del Melbourne Park para anunciar la creación de un canal de YouTube. El 'amigo' Nick ha sido de los primeros en lanzarse una pregunta a través de las redes sociales: "¿Nos puedes decir qué paso hace un año? Te lo pregunto como amigo". Kyrgios hace referencia al positivo por clostebol en un control sorpresa en Indian Wells por el que el número 1 mundial fue declarado inocente por un tribunal independiente de la ITIA. ahora será otra vez juzgado los días 16 y 17 de abril por el TAS en Lausana (Suiza) tras una apelación de la Agencia Mundial Antidopaje. / Marca

CON SUSTO

BAYERN SACÁ NUEVE PUNTOS EN CIMA DE LA BUNDESLIGA

El Bayern se impuso este sábado por 4-3 al Holstein Kiel en un partido loco con un gol de Jamal Musiala, dos de Harry Kane y otro de Serge Gnabry en un partido loco. En el primer tiempo, el Bayern sufrió pero, al descanso, ya tenía una ventaja de 2-0 sobre su rival. En la primera parte del segundo tiempo pareció poner tierra de por medio al ponerse 4-0, pero luego se relajó en exceso y el rival le hizo tres goles, el último de ellos en los últimos segundos de adición. El Bayern se apoderó la pelota desde el comienzo pero tuvo dificultades para crear espacios. El líder suma 51 puntos, contra 42 del vigente campeón, el Leverkusen. / ED-Marca

PERDIÓ 1-0 ANTE EL ESPANYOL

Real Madrid cae y Atlético acorta distancia

ESPAÑA. Los de Simeone ganaron por 2-0 al Mallorca y están a un punto de los "merengues". Barcelona recibe hoy a Alavés.

Baja sentida para el derbi

LA NOTA NEGATIVA PARA EL CHOLI SIMEONE FUE LA AMARILLA A LEONARD. QUE SE PERDERÁ EL CLÁSICO CONTRA EL MADRID.



RTVE
eldia@eldia.com.bo

El Real Madrid se empeña en poner la liga al rojo vivo y, a una semana del derbi contra el Atlético de Madrid en el Bernabéu, deja los puntos en casa de un RCD Espanyol que logra una victoria de oro para sus objetivos. A dos puntos se quedan los blancos en la jornada 22, y a la siguiente reciben al segundo.

No perdían en liga los de Carlo Ancelotti desde el 4 de diciembre en San Mamés. Dos meses después, este 1 de febrero, lo con-

sigue el Espanyol, que con estos tres puntos sale de los puestos de descenso. Y aún falta un invitado a la mesa: si el Barça gana este domingo al Alavés se pone a cuatro puntos del Madrid y a tres del Atleti. A pesar de la escasez de goles, el encuentro tampoco se puede considerar que fue aburrido. La primera parte dejó movimiento de una a otra portería, aunque las defensas tuvieron que emplearse a fondo,

sobre todo la del Espanyol.

31
partidos llevaba
Real Madrid marcando de visitante, pero este sábado se rompió la racha.

Figura y sorpresa. En la segunda parte fue cuando emergió la figura de Joan García. El portero espanyolista sacó las manos para evitar goles de Bellingham, Mbappé y Rodrygo, ayudado también por los palos en alguna ocasión. Las estadísticas no reflejaban la falta de fluidez de los de Ancelotti, que pese a tener la posesión no tenían las

ideas claras. Sí que las tenía el Espanyol, que con dos disparos a puerta sacó petróleo y en el segundo logró el gol de la esperanza. El lateral Romero se incorporó a una contra de manual para batir a Courtois a centro de otro lateral, Omar El Hilal. Para ganar una liga, hace falta ganar partidos difíciles y eso es exactamente lo que ha hecho el Atlético de Madrid en el Metropolitano del Cholo Simeone. Dos goles, uno de Lino en el 26 y otro de Griezmann en el 93, fueron suficientes para derrotar al Mallorca y se acercan a un punto del Real Madrid.

PREMIER

Liverpool aumenta su ventaja gracias a Salah

Este Liverpool tiene media Premier en la mano... tras superar uno de los compromisos más difíciles que le restaban, como era la visita al Bournemouth de Andoni Iraola, Kepa y Huijsen. Los de Arne Slot sufrieron muchísimo en la segunda parte. Mucho. Pero entre los palos, los fallos rivales y el acierto de Salah terminaron confirmando un triunfo que les pone nueve

puntos arriba del Arsenal con los mismo partidos que los 'gunners'.

Momento espectacular de Salah. 'Mo' Salah fue el nombre del partido. Su doblete eleva su cuenta personal a los 21 tantos en la Premier (23 partidos). El egipcio volvió a ser decisivo, pues en la primera parte batió al español Kepa con un penalti sin opción para el meta; y en la segunda cer-

tificó el 0-2 con un golazo con la zurda desde su posición favorita. En otro partido de la jornada sabatina, el Nottingham Forest logró la mayor victoria de su historia en Premier League al derrotar por 7-0 al Brighton & Hove Albion con un 'hat trick' de Chris Wood. Son segundos empatacados con el Arsenal, que juega el domingo ante el City (12:30 hora de Bolivia). / Marca

